

EL CORREO

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Jueves 19 de Noviembre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros á precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse á la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.051

BUENAS IMPRESIONES

Nos referimos á las que han producido en la opinión los partes que anoche se recibieron del general Blanco, y que nuestros lectores pueden compulsar por separado.

Los partes del general Blanco, por su sencillez y claridad, no solo dan idea clara de los sucesos que reflejan, sino que revelan un plan inteligente, cuyos buenos resultados deben esperarse con confianza.

Falta aún dominar y castigar el núcleo principal de la insurrección, cuyo cuartel general debe ser el convento de Imús; pero las disposiciones tomadas hacen presumir que pronto el telégrafo anunciará noticias halagüeñas.

¡Dios lo haga!

De Cuba no hay noticias tan precisas, porque el enemigo esquivó los combates, y porque las lluvias torrenciales de estos días han debido dificultar las operaciones; pero con las fuerzas que hay en Pinar del Río, si se acosa á Maceo sin cesar, no dejándole punto de reposo, este método quizá sea más eficaz que un combate sangriento, porque ha de llegar un instante en que carezca de las subsistencias más precisas.

Debemos tener confianza en estas presunciones, y esperar que el hermoso ejemplo que ha dado el país con ocasión del empréstito, alcance los resultados que son lógicos.

El país ha dado, no solo grandes muestras de energía, sino de paciencia, y es seguro que sus fuerzas no están agotadas; pero la jactancia sería impertinente y peligroso el creer que el contribuyente y el rentista son mina inagotable.

Conviene, por tanto, aprovechar el tiempo, y que á los esfuerzos y sacrificios de la Península, se responda con un pronto y feliz resultado.

NUEVAS DECLARACIONES del Sr. Cánovas.

La guerra sin condiciones.—Hipótesis sobre los Estados Unidos.

Algunos días hace que habló La Epoca de una visita de M. Gaston Rouvier, redactor de Le Journal, de París, al Sr. Cánovas.

Se conoce que la entrevista con el jefe del gobierno, tenía por objeto explorar su opinión sobre los problemas del momento.

El Sr. Cánovas dijo, entre otras cosas menudas importantes, según comunican extensos telegramas de París:

«En Cuba hay dos elementos para el partido rebelde: el blanco, poco numeroso, compuesto de ambiciosos insaciables—despedidos de no haber podido, por falta de talento alcanzar una posición—que sueñan para Cuba la misma suerte de las Repúblicas centro americanas; y el negro, que desde su emancipación ha sido lo que en todas partes: holgazán, inclinado al mal y dominado por sus apetitos salvajes.

Su independencia es imposible. Se iría, á lo sumo, al protectorado yankee, y luego á cambiar de dueño.

Considero un resultado de importancia haber acorralado al enemigo en una provincia de donde le será difícil salir, y hablarle tomado, como lo ha hecho el general Weyler, todos sus fuertes.

Esporo ver vencida la insurrección, ó al menos herida de golpe mortal en seis meses de campaña, de aquí á Mayo.

No ignoro los numerosos auxilios en dinero, hombres y armamentos que los filibusteros de la Florida han prestado á los cubanos. Pero jamás he visto desmentirse la buena fe del gobierno de Washington, al cual es difícil vigilar todo lo que se hace en su inmenso territorio.

Dicho gobierno tiene con nosotros una política correcta. Después de todo, la gran república está fundada sobre el respeto de la ley, del derecho, que jamás ha desconocido. Esperamos que respetará siempre el nuestro.

La cuestión de Cuba es para España una cuestión interior.

Para hacer lo que algunos le aconsejan necesitarían una flota poderosa, un ejército y no creo que se lancen por ese camino para ayudar á los negros, núcleo de la insurrección.

Si, lo que Dios no quiera, esa lejana y grave eventualidad se realizase, sabríamos hacer respetar nuestros derechos y mirar al porvenir con tanta intrepidez como sangre fría. En este punto creo á

España unánime: ni concesión, ni debilidad, ni abdicación.

Encuentro confianza en todo el mundo porque todos saben en España que no me impulsa la ambición sino el deseo de servir á mi país; estoy dispuesto á retirarme cuando se quiera cambiar de política; tranquilo, pero resuelto, soy tan poco accesible á los apremios como al desaliento de una firmeza inquebrantable.

No quiero conciliación, ninguna transacción con los rebeldes. Aparte de que no hay para qué transigir con los negros, no llegaríamos á la pacificación definitiva, sino á una tregua para volver á empezar dentro de cinco ó seis años. Estoy dispuesto á ser generoso, como lo fui después de la guerra carlista; pero solamente ante rebeldes vencidos y sometidos sin condiciones.

A las objeciones del mundo financiero extranjero sobre los grandes gastos de la guerra, mejor empleados quizás en industria y comercio, respondo el Sr. Cánovas con el ejemplo de Francia que gasta miles de millones en armamentos por no renunciar á la Alsacia-Lorena. Cuba es para España su Alsacia-Lorena; es cuestión de honor nacional.

El pueblo español es libre de modificar su opinión, de cambiar su voluntad. El día que se cansa de sostener la lucha en Cuba, que quiera abdicar su dignidad, no lucharé para impedirlo y dejaré el poder á otros; pero mientras yo ocupe este sillón, mi política será: ni fanfarronada, ni temeridad; calma y firmeza en el interior, y en el exterior ni una concesión, ni una debilidad, ni un paso atrás ante quien quiera que sea. El buen derecho está con nosotros y tenemos la voluntad inquebrantable de hacerle triunfar.»

FILIPINAS

Telegrama oficial.

El general Aguirre.—Trescientas bajas de insurrectos.—Un destacamento heroico.—Derrota de los rebeldes.—Otras 200 bajas.—Posiciones tomadas.—Entusiasmo en nuestras tropas.

Manila 18 (recibido á las 6'58 n.)—Partida insurrecta que atacó Santa Cruz y fué rechazada, ha sido nuevamente batida en sus inmediaciones el 16 por general Aguirre y teniente coronel Jimenez, causando 300 bajas en los dos encuentros.

Destacamento San José Bulacan se defendió bizarramente contra más de 1.000 insurrectos, causándole muchos muertos y heridos.

Comandante Arteaga marchó en su apoyo, derrotando rebeldes, que persiguió hasta Angat, tomándose todas sus posiciones, cogiéndoles muchas armas de fuego y blancas y causándoles más de 200 bajas, siendo las nuestras solamente 10 heridos.

Comandante Arteaga recomienda valeroso comportamiento tropas, cuyo entusiasmo crece más cada día.—Blanco.

Las operaciones en Cavite.

Un telegrama de Manila, recibido por la familia de uno de los capitanes del batallón de infantería de Marina que tomó parte en las últimas operaciones, dice que aquella fuerza peleó con tal denuedo, que resultaron heridos, de más ó menos gravedad, todos los oficiales.

El coronel D. Juan Herrera y Caldera lo fué levemente, y muy grave el teniente coronel D. Antonio Muñoz.

Los comandantes D. Norberto Baturo y D. Antonio Boada quedaron muertos en el campo de batalla, y hubo compañía de la cual tuvo que tomar el mando un sargento, por haber quedado fuera de combate todos sus oficiales.

Los correos de Filipinas.

Los ministros de la Guerra y de Ultramar recibieron ayer telefonemas del presidente de la Producción Nacional, de Barcelona, rogando, en nombre de todo el comercio de dicha región, que el vapor-correo que habrá de salir para Filipinas el día 22 del corriente, lo verificase el 26, á fin de poder embarcar gran número de mercancías que tienen retrasadas.

Ayer mismo se convino entre ambos ministros acceder á dicha pretensión, y consultado el general Beránger acerca de si en la fecha mencionada podían salir fuerzas de infantería de marina, contestó afirmativamente, acordándose que en el mismo vapor vaya un batallón de infantería del ejército y el de infantería de marina que se organice en Cartagena.

El vapor-correo, que tiene señalada su salida reglamentaria el día 5 de Diciembre, no la alterará, según todas las probabilidades, siendo también seguro que transportará á Manila otros dos batallones de cazadores.

Nuevas expediciones.

Con el ministro de la Guerra conferenció ayer el representante de la Traslántica, Sr. Gil Becerri, ocupándose en esa entrevista del embarque de la nueva expedición militar á Filipinas, que deberá salir de Barcelona en la segunda quincena de Diciembre.

Constará la expedición de seis batallones de mil cuatrocientos plazas cada uno, ó sea un total de 8.400 hombres.

Ayer se ultimaron las órdenes en el ministerio de la Guerra para la organización de esos batallones, que se formarán sacándolos por compañías de mil hombres próximamente, de soldados veteranos en filas, y el resto de los reclutas del reemplazo del corriente año.

El «Leon XIII». — Camino de Filipinas.

El Imparcial ha recibido el siguiente telegrama:

«Port-Saïd 18.—Hoy de madrugada entró en el Canal el vapor «Leon XIII», que conduce un batallón expedicionario.

A bordo no ocurre novedad alguna. Los jefes, oficiales y soldados, ruegan por mi conducto á El Imparcial que haga llegar hasta SS. MM. y real familia la expresión de su constante adhesión y afecto.

Los expedicionarios, que están animados del mejor espíritu, y deseando demostrar á la patria su cariño, ruegan también á El Imparcial que transmita el saludo que envían á sus familias, y que además dé testimonio de su agradecimiento á la Compañía Traslántica, y especialmente al marqués de Comillas, por el generoso comportamiento, que se tiene con las tropas.

Al entrar el cónsul en el Leon XIII ha habido indescribible entusiasmo.»

Campana de Cuba

TELEGRAMAS OFICIALES.

Operación combinada.—Pequeños combates.—Familias que se presentan.—Bajas recogidas.

Habana 18 (recibido á las 8'5 n.)—General encargado despacho á ministro Guerra.

Division Gonzalez Muñoz, avanzando sobre Brujo, Brujito, según instrucciones generales en jefe en combinación con media brigada Hernandez Velasco, batió en camino Rio Hondo y reconocimientos desde este punto, las partidas Ibañez y Ducassi, teniendo un capitán y dos soldados muertos, 19 tropa heridos.

Siguiendo día 17 á San Cristóbal, sostuvo pequeños combates, en que resultaron cinco heridos más, conduciendo al pueblo familias de la Sierra con bastantes hombres.

Fuerzas combate Rio Hondo, mandadas general Bernal, recogió 12 muertos que abandonó con armas el enemigo, suponiéndole mayores bajas.—Ahuinada.

Persiguiendo un rastro.—El enemigo desalojado de sus posiciones.—Bajas de los insurrectos.—Las nuestras.

Habana 18 (recibido á las 11'12 noche).—General encargado despacho á ministro Guerra.

Columna Almansa batió un campamento en Sierra Inglés (Habana) batiendo en muertos y cogiendo tres cañones, siete armamentos y dos caballos.

Se siguió rastro por Lomas Grille y en Abracañal, al grueso atrincherado de partida Arango, desalojándole de diversas posiciones en tres horas, dejando siete muertos y muchas bajas.

Columna tuvo seis muertos y heridos capitán Moyano, segundos tenientes Arbol y Munilla, con 37 tropa.

Otras fuerzas en Habana y Matanzas hicieron cinco muertos, cogiendo prisioneros, caballos y reses. Nosotros tuvimos seis heridos y un contuso.

Coronel Jaquetot, en zona Manicarguag (Villas), sostuvo tiroteos, teniendo tres heridos y dos caballos muertos.

Presentado uno en Habana, uno en Pinar y dos en Villas.—Ahuinada.

El general Weyler.

Según telegramas de los corresponsales, el general Weyler marcha ahora en dirección á la ciudad de Pinar del Río, y después se dirigirá al Norte de dicha provincia para tomar las lomas.

El plan.

Las tropas se hallan distribuidas de la siguiente manera:

La columna del general Gonzalez Muñoz opera en el Norte.

El general Weyler opera en el Sur.

Ambos contingentes avanzarán, estrechando á los rebeldes, que se hallan en el centro.

Maceo y sus partidas.—Táctica de los rebeldes.—Las lomas dominadas.

El cabecilla Maceo ha ordenado que se fraccionen sus fuerzas en grupos de 200 hombres, en vista de su imposibilidad de hacer la guerra en grandes núcleos.

Los insurrectos no atacan ahora. Cuando se les sorprende, contestan con sus cañones, si la fuerza sorprendida los tiene, y con descargas de fusilería y huyen.

No quieren aceptar un combate formal. Las columnas de nuestro ejército destruyen bohíos, plantíos y todo medio de vida ó defensa del enemigo; fortifican los pasos y establecen defensas en donde es conveniente.

Dice el corresponsal de El Imparcial que las Lomas, principal guarida del enemigo, están en poder de las tropas.

La posesión de este importante paraje es efectiva y ha sido lograda antes de lo que se creía.

El enemigo, batido en todas partes, arrojado de las Lomas, huye por el llano.

Por efecto de las medidas adoptadas no queda en los campos ni un solo pacífico.

Solo se encuentran en los bohíos rebeldes enfermos ó moribundos.

El general Gonzalez Muñoz.

El general Gonzalez Muñoz ha regresado á la Habana enfermo de disentería. Ha tomado el mando de su división el general Bernal.

Hallándose ya enfermo Gonzalez Muñoz, sostuvo dos encuentros con el enemigo al ir desde Sitio Hondo á San Cristóbal.

Resultaron un capitán y un soldado muertos y 25 soldados heridos.

El enemigo dejó en el campo 12 muertos.

Penalizaciones de la campaña.

Telegrafía un corresponsal que en la noche del día 12, durmieron en el suelo sin tiendas de campaña, el general Weyler y su Estado Mayor. Durante todo el día no pudieron comer ni una galleta.

Los rebeldes tirotearon durante una hora el cuartel general, apagando los fuegos de los rebeldes la artillería de la columna Pintos.

También citan los corresponsales la penosísima marcha del batallón de Arapiles en los días 13 y 14.

Las tropas caminaron durante veinte horas, pernociando en medio de una horrosa tempestad.

Cabecillas heridos.

Además de Maceo, que mejora en su herida, se hallan también heridos los cabecillas Perico Delgado, Vidal y Ducasi.

Rebeldes detenidos.

La policía de la Habana ha detenido á 10 individuos que se supone complicados en la rebelión.

Fuerzas de Orden público, emboscadas en las afueras de la población, sorprendieron á cuatro individuos que se marchaban armados al campo rebelde.

Cruzáronse algunos disparos, resultando dos rebeldes muertos. Los otros lograron fugarse.

Tuvimos un soldado herido.

Balas explosivas.—Rehuyendo el combate.

Los rebeldes hacen mucho uso de las balas explosivas. Tirotean sin descanso malgastando las municiones, y rehuyen á toda costa el combate.

Toda la habilidad de las operaciones que se llevan á cabo, depende, según los corresponsales, de que se obligue á batirse á estas masas fugitivas que apenas defienden sus posiciones y escapan al verse cerca del fuego.

800 enfermos.

Procedentes de Pinar del Río han llegado á la Habana 800 enfermos.

Se espera que de hoy á mañana llegarán más.

Se ha establecido en Candelaria enfermería para 300 hombres.

Se ha duplicado la capacidad de los hospitales de Pinar, de Mariel y de otros puntos de la línea.

Desaliento de los rebeldes.

Dicen de la Habana que se atribuye allí gran importancia al desaliento y desmoralización que cunde entre los secuaces de Maceo.

«Habíanse acostumbrado durante las lluvias—dice un corresponsal—á vivir en sus campamentos y posiciones atrincheradas, resguardados de la intemperie por los bohíos, nutriéndose de productos de extensas siembras y de importantes depósitos de ganado.

Ahora las columnas les impiden todo sosiego, arrasan sus campamentos, les capturan constantemente ganado y talan las siembras. Los núcleos importantes hallan dificultades para su alimentación, llevan consigo gran número de heridos y enfermos, y van perdiendo bastantes caballos, sin poder remontar sus jinetes.»

Hazaña criminal.

Uno de los detalles de la toma de Guaimaro que producen mayor indignación, es la criminal hazaña de Calixto García, propia sólo de un bandido.

Cuando después de la heroica resistencia de la guarnición entró con su partida de foragidos en Guaimaro, hizo dar tormento á uno de los defensores del fuerte, á fin de arrancarle una cantidad que el prisionero había escondido.

Así paga aquel rebelde ingrato, las atenciones que recibió en España.

Voluntarios á campaña.

Mañana saldrá á operaciones el cuarto batallón de voluntarios de la Habana.

Aginaldo.

La idea de ofrecer un aginaldo á los soldados que pelean en Cuba, se abre camino.

En la Habana se han nombrado varias Juntas encargadas de recoger dinero y efectos con aquel destino.

Muerte del cabecilla Soto.

Desde Cayo Hueso dicen que Soto, antiguo presidente de la República de Costa Rica, y que mandaba una brigada de separatistas cubanos, ha muerto combatiendo en el límite occidental de la provincia de la Habana.

LA HIJA DE DON CARLOS

Confirmación de la fuga.

Se ha tratado por todos los medios de ocultar el suceso, pero no ha sido posible lograrlo.

La fuga de doña Elvira ha sido con el pintor Felipe Folchi.

Se dice que doña Elvira conoció á Folchi en Siena, donde éste se hallaba haciendo trabajos pictóricos encargados por el príncipe Máximo.

Cuando este señor se percató del amorío, retiró el encargo al artista, y entonces Folchi continuó trabajando para el duque de Parma.

La familia del príncipe Máximo es una de las más ilustres entre las ultramontanas y está emparentada con las casas de Saboya y de Borbon.

También el pintor Felipe Folchi pertenece al partido clerical. Su tío monseñor Folchi fué administrador del dinero de San Pedro.

Felipe Folchi frisa en los cuarenta años, es moreno, alto, usa barba corrida y su figura es realmente arrogante.

La esposa del artista es profesora de francés; reside hace tiempo en Florencia y la acompaña un hijo de ocho años, fruto del matrimonio.

La figura de doña Elvira es muy distinguida. En su rostro aparece marcado el tipo borbonico.

No es muy bella, pero sí muy simpática y de contingente gracioso y elegante.

Los carlistas dicen que doña Elvira padece de histerismo y está medio loca. Parece que, además, se llevaba mal con su madrastra, la princesa de Rohan.

Por esta causa se pensó ya en enviarla á España, á casa del marqués de Cerralbo; pensamiento que al fin se desbarató, no sabemos por qué motivo.

Doña Elvira estaba heredada de su madre doña Margarita, y tenía alguna fortuna particular.

Los fugitivos se cree están en Francia; pero no se fija el sitio.

La marquesa de Miraflores.

A las siete de la tarde de ayer falleció en esta corte la Excm. señora doña Filomena Fernandez Henestrosa y Santisteban, marquesa de Miraflores, condesa de Villapaterna y vizcondesa de la Armeria.

Por la mañana se agravó tanto en su dolencia, despues de la difícil operación quirúrgica que habia sufrido, que le fueron administrados los Santos Sacramentos.

La ilustre finada era dama de S. M. desde Enero de 1878, y tenía la banda de María Luisa desde 1886.

Pertenecía también á la Junta de Damas de Honor y Mérito, y era aya de sus altezas reales la princesa de Asturias y la infanta doña María Teresa.

Las virtudes de la señora marquesa de Miraflores, y su caridad, hacen que su muerte sea muy sentida por la alta sociedad á que pertenecía y por los pobres, á quienes socorría con generosidad inagotable.

A su distinguida familia enviamos nuestro pésame bien sincero.

Cédulas personales.

El día 30 del actual termina el período de recaudación voluntaria del impuesto de cédulas personales del corriente ejercicio.

Creemos prestar un servicio al vecindario de Madrid, llamando su atención para evitar á los contribuyentes que aún no se han provisto del citado documento, las severas penalidades que la ley les impone.

TEATRO DE LA COMEDIA

Con muy lisonjero éxito se estrenó anoche el juguete cómico en un acto y en prosa, titulado *Varios sobrinos y un tío*. La obra se distingue por su mucho movimiento escénico y por la facilidad y gracia del diálogo, sin que tampoco carezca de situaciones cómicas y de algunos tipos muy bien dibujados.

El mayor elogio, sin embargo, que puede hacerse del juguete, es, que, sin faltar al sentido común ni al sentido moral, entretiene agradablemente y hace reír al público. Y como éste, y no otro, sería el propósito del autor; una vez conseguido, no hay para qué entrar en un análisis más detallado de la obra.

La ejecución fué muy esmerada, y en ella se distinguieron la señorita Suarez (doña Nieves), y los Sres. Balaguer, Manso y Altarriba.

El autor del juguete, nuestro estimado amigo Sr. Franco Rodriguez, director de *El Globo*, fué llamado á la escena, y compartió con los citados actores los aplausos que le tributó el público.

LOS PANADEROS

En todas las tahonas trabajaron ayer, sin interrupción, los obreros panaderos, á pesar de los trabajos realizados por los huelguistas.

Por la tarde estuvieron en el gobierno civil hablando con el Sr. Frontaura, el cual les recomendó que no ejerzan coacción en los panaderos contrarios á la huelga.

Hoy celebrarán una entrevista con la primera autoridad de la provincia los obreros partidarios de la huelga y patro-

nos de las tahonas en que se da la comi- da á los panaderos.

El alcalde interino se halla resuelto á usar de la autorización que le concedió el Ayuntamiento cuando ocurrió la anterior huelga, para permitir la libre introducción del pan en Madrid, caso de lle- garse el conflicto, que por ahora no es de temer.

NOTAS AGRICOLAS

La siembra.—Las operaciones de semen- tera.—Miseria en los campos.—La ven- dimia.—El mercado de vinos.—La cose- cha de aceituna.—El alza en el trigo.

El temporal de lluvias que durante los últimos días de Octubre y la primera semana del presente mes reinó con ca- rácter general en la Península, produjo en las tierras laborables de casi todas las comarcas agrícolas la suficiente hu- medad para realizar en las debidas con- diciones de sazón las operaciones de se- mentera. En algunos puntos, sin embar- go, las bajas temperaturas, las heladas y los vientos huracanados han disminuido los efectos de las lluvias, produciendo rá- pida evaporación y endureciendo el suelo laborable.

En general puede decirse, y no es poco después de un año agrícola tan funesto como el presente, que, aunque tardía, la sementera se ha hecho en buenas con- diciones en toda España, siendo de espe- rar que, con la ayuda del cielo, la futura cosecha resarcirá en lo posible los in- mensos perjuicios sufridos por la agri- cultura.

Tales es la miseria en algunas regiones, que muchos labradores se encuentran sin semillas que sembrar, y no pueden ad- quirirlas porque las malas cosechas de este año, al propio tiempo que han ele- vado el precio de los granos, han produ- cido notable disminución en los capitales de todos los agricultores, y la ruina de no pocos de ellos, y fiadas no hay nadie que quiera darlas si no es mediante cre- denciamiento, difícil siempre de pagar, y mucho más en la situación presente. De aquí la necesidad de fundar Bancos agrícolas que tantos beneficios podrían reportar á la agricultura, libertando á los labradores de los implacables usure- ros que los esquilmán.

Ha terminado ya por completo la ven- dimia en toda la Península, pudiéndose asegurar que los productos, si no abundan- tes, son de calidad excelente. La cose- cha puede calcularse en una tercera parte de la ordinaria. Esto, y los anun- cios y noticias que se reciben del extran- jero, han hecho aumentar el precio de los aceites en los últimos meses, en tales tér- minos, que en algunos puntos, los situa- dos en las riberas del Duero, ha ganado más de 75 por 100, segun vemos en el pe- riódico de Valladolid *El Norte de Cas- tilla*.

Los viticultores no quieren ceder en sus pretensiones por suponer, fundada- mente, que los negociantes extranjeros tendrán que acudir á los mercados de la Península para corregir con nuestros vi- nos la pobreza y defectos de los suyos. Por de pronto, algunas casas extranje- ras han pedido ya muestras y notas de precios de vinos á la Rioja, Aragón y otras comarcas productoras, haciendo creer las noticias que se reciben, que la exportación será considerable.

Se han confirmado desgraciadamente las noticias que en anteriores apuntes he- mos consignado acerca de la cosecha de aceituna. Este fruto, que por haber picado venia cayéndose espontáneamente de los olivos, ha sido derribado en su mayor parte por efecto de los vientos huraca- nados de las semanas últimas. Como ade- más de esto la aceituna se halla invadida por la plaga de la *moxca*, de aquí que se considere perdida casi toda la cosecha. La elaboración se hace á la par de la reco- lección, pues como está dañado el fru- to, es conveniente hacer esto para evitar que el aceite resulte de peor calidad y solo pudiera emplearse para usos indus- triales, perdiendo así mucho de su valor.

El resultado de la cosecha de aceituna hace que continúe manteniéndose el alza del aceite en los mercados, y aunque hay algunas demandas, las transacciones no son muchas, pues los cosecheros esperan que continuará el movimiento de alza.

En general las clases superiores de aceite añejo se cotizan de 11 á 13 pesetas, y las buenas de la cosech actual de \$ 9.

El trigo, como era de esperar, sigue cotizándose con tendencia al alza, pagán- dose las 94 libras de 48 á 49 1/4 reales.

Créese que seguirá acentuándose el alza, por tenerse en cuenta, no solo la es- carez de trigo en la Península, sino el dé- ficit de producción que igualmente se ob- serva en todo el mundo, pues lo mismo en América que en Australia, que en Rusia y en la India, la cosecha no ha sido nada buena, habiendo esto dado lugar á gran- des demandas, para nivelar el consumo en todos los países. En España hay que apreciar además otro factor importante, cual es la elevación de los cambios con el extranjero.

La harina, igualmente sigue firme y con marcada tendencia al alza.

XXX.

Tropas á Cuba.

Esta mañana han salido en tren espe- cial, por la estación del Norte, con direc- ción á Santander, las compañías expedi- cionarias de los regimientos de Saboya, San Fernando y Manila.

Firma de Guerra.

El general Azcárraga sometió ayer tar- de á la firma de S. M. la Reina los si- guientes decretos:

Pasando á la escala de reserva el ge- neral de brigada, procedente de Artillería, D. Eugenio de la Sala y García Sala, en la actualidad jefe de Estado Mayor del séptimo cuerpo de ejército.

Ascendiendo á general de brigada al coronel de caballería D. Nicasio Montes Sierra.

SANTA ISABEL

Hoy son los días de S. M. la Reina do- ña Isabel, de su augusta hija mayor la Infanta doña Isabel, de la condesa viuda de París y de la egregia madre de S. M. la Reina Regente, archiduquesa del mis- mo nombre.

Entre las residencias de las citadas da- mas y el Palacio Real se han cambiado hoy telegramas de felicitación.

S. A. R. la Infanta doña Isabel recibió ayer en audiencia á multitud de personas que acudían á felicitarla.

En la habitación anterior á las de reci- bir se ha colocado un álbum, donde se han inscrito ayer y hoy gran número de personas de todas las clases sociales.

También celebran hoy sus días la con- desa de Via-Manuel, duquesas de Prim y Castro Enriquez, Tamames, Granada y Terranova; marquesas de Bedmar, Ho- yos, Almenas, Atalayuelas, Orovio, Pe- ñafior, Villamagna, Villamejor y Valde- terrazo; condesas de Benahavis, de Car- let, de Cobatillas y viuda de Iranzo; la se- ñora viuda de Olea; señoras y señoritas de Cárdenas, Gárgoles, Rengio, Gil Be- cerril, Rózpide, Vargas, Elorriaga, Tra- vesedo, Silva, Carvajal, Corradi, Almo- dóvar del Río y otras, á las que deseamos muchas felicidades.

Por telegrafo.

EXTERIOR.

La moneda extranjera.

Paris 18.—La comision de presupues- tos sigue discutiendo el proyecto de ley relativo á la reforma legislativa sobre la moneda de vellon extranjera y particu- larmente española, y que tiene por obje- to facilitar la exportación de dicha mo- neda á los países de donde procede.

A este proyecto se ha presentado una enmienda concediendo un plazo de quin- ce dias para que los particulares puedan llevar á las cajas del Estado aquella mo- neda.

Sus autores creen que antes de aplicarse todo el rigor de la ley á los particu- lares que de buena fé la hayan admitido, debe facilitárseles un medio de salir de ella sin que se les originen pérdidas.

La comision volverá á oír sobre este asunto al ministro de Hacienda.—*Fabra.*

Huelga.

Paris 18 (recibido el 19).—Continúa la huelga minera en el bajo Ardeche.

Se han enviado allí refuerzos ante el temor de que ocurran desórdenes.

El duelo en el ejército.

Berlin 18.—En el Parlamento aleman, el príncipe de Hohenlohe, Canciller del Imperio, ha declarado que la administra- ción militar prusiana prepara medidas encaminadas, si no á suprimir los desa- fíos, por lo menos á reducir su número. En breve se reunirá una comision de ofi- ciales para tratar de este asunto. Dicha comision deberá indicar las prescripcio- nes que deberán adoptarse á fin de que las ofensas entre los oficiales sean sometidas á un tribunal de honor.

Añade que el gobierno imperial ha exa- minado también la cuestion referente á la reforma del Código penal.

Existen serias dificultades para la re- forma del mismo, pero el gobierno está resuelto á someterla al Parlamento.

Tributo de admiración.

Paris 18 (recibido el 19).—La *Republi- que Française* dedica entusiastas frases á España, en vista del colosal resultado del empréstito. Dice que la actitud patriótica de los españoles gozoga el alma y prue- ba lo que puede esperarse de una nación que tiene fé en sus gloriosos destinos.

Termina manifestando que el especú- lculo que ofrece la nacion española no puede menos de producir general admi- ración.

Todavía Dreyfus.

Paris 18.—Recibido el 19.—Cámara de los diputados.—El Sr. Castolin interpela al gobierno sobre el asunto referente al traidor Dreyfus y la supuesta campaña que se ha hecho en favor suyo.

El ministro de la Guerra Sr. Billot, y el presidente del Consejo Sr. Méline con- testan que la sentencia contra Dreyfus fué dada por unanimidad, y que no podia ser revisado el fallo.

Después de un animado debate, la Cá- mara aprueba por unanimidad una orden del día de confianza al gobierno. En di- cha orden del día se añade que, si se hu- biese incurrido en responsabilidades, el gobierno se encargará de depurarlas.—*Fabra.*

INTERIOR.

El crimen de Palma.

Palma 18.—Continúa envuelto en el misterio el crimen de que ha sido víctima el joven pintor Rauret.

Dícese que en diferentes ocasiones se ha tratado de asesinar á dicho pintor, habiendo sido agredido dos veces por dos hombres, uno de ellos muy grueso. Pare- ce que estos mismos sujetos fueron vis- tos por un campesino cerca del caserío de Genora, momentos después de pasar por allí Rauret la víspera del día en que fué asesinado.

La emigración en Málaga.

Málaga 18.—La Liga de contribuyentes ha dirigido al gobierno una comunicacion pidiendo que impida la emigración que tantos daños produce.

Por causa de la emigración ha dismi- nuído la poblacion de Málaga en más de 27.000 almas.

D. Lorenzo Gallardo.

Berja 18.—Acaba de fallecer el jefe del partido liberal de este distrito, D. Loren- zo Gallardo y Barrioueuvo.

Su muerte ha sido sentidísima. Era la persona más prestigiosa en toda esta comarca.

Deja su cuantiosa fortuna á su sobrino el ex-diputado fusionista D. José Gallar- do Tovar.

La catástrofe del Guadalquivir.

Sevilla 18.—En aguas de Lebrija han

aparecido cuatro cadáveres de los náu- fragos del *Aznalfarache*.

Uno de los cadáveres es el del pintor Ricardo Villegas.

El «Prosper Corni».

Málaga 18.—La Junta de socorros for- mada para auxiliar á las víctimas del *Prosper Corni*, ha recaudado 820 pesetas, que serán distribuidas entre las familias del fogonero muerto y el soldado y el ma- rino francés heridos.

Al pescador Costa, de Alhucemas, que avisó de lo que ocurría, se le dará una gratificación.

Para los soldados de Cuba.

Málaga 18.—El delegado de Hacienda ha abierto en las oficinas de Hacienda una suscripción, cuyos productos se des- tinan al socorro de los heridos de Cuba y Filipinas.

Un yankee sensato.

Málaga 18.—Un comerciante yankee establecido hace mucho tiempo en esta plaza, ha enviado una carta al goberna- dor con 50 duros y una buena cantidad de vino para los heridos de Cuba.

Mr. Bewam al hacer el envío dice que no todos los yankees ven con buenos ojos los manejos de los filibusteros contra España.

Esta declaración ha causado en Mála- ga muy buen efecto.

Robo en cuadrilla.

Soria 18. Se ha cometido un robo en la casa del cura párroco de Velilla de la Sierra, D. Domingo Zamora.

Los ladrones entraron en la casa por un boquete que abrieron para comunicar la calle con el fregadero de la cocina.

En el momento de entrar sorprendieron dormidos á dos sobrinos del cura y á una anciana.

Al cura le quemaron varios miembros. Los malhechores respetaron algunas alhajas de la iglesia parroquial.

Los ladrones se proponían pasar á la casa inmediata, donde habita el recauda- dor de contribuciones, no logrando su propósito.

LA GACETA

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Hacienda.

Fijando en 400 millones la cantidad que aceptará el Estado de la suscrita al empréstito.

—Dando carácter de autoridad á los administradores de Aduanas en el ejerci- cio de sus funciones.

Gracia y Justicia.

Aprobando el reglamento para los ejercicios de oposicion al ingreso en el cuerpo de aspirantes á los Registros de la Propiedad.

Guerra.

Concediendo la cruz de tercera clase del Mérito Militar al coronel de artillería D. Enrique Pellicer y á los oficiales, clases y soldados que se expresa.

Ultramar.

Dando de baja en el cuerpo de admi- nistracion de la isla de Cuba al oficial se- gundo de Telégrafos D. Tomás Osorio Lopez.

EL ALCALDE

De El Nacional:

«Teniendo en cuenta indicaciones del Sr. Cánovas del Castillo y para que no se pueda pensar por nadie que le contra- ría el fallo de los Tribunales en los pro- cesos contra varios individuos del Ayun- tamiento, el señor conde de Montarco, aun haciendo el sacrificio de su salud, continuará en el cargo que tan acertada- mente desempeña.»

Otros periódicos dicen que insiste en la cuestion, y que le reemplazarán el conde de Vilches y el de Estéban Collantes.

AL MENUDEO

El Sr. Cassá.

Hoy ha vuelto á visitar al Sr. Castella- no el nuevo gobernador del Banco Espa- ñol de Cuba, Sr. Cassá, quien se embar- cará en el correo del 30 para la Gran An- tilla.

En un convento de Sevilla ha ingresa- do la señorita Carmen Esquivel y Medi- na, hermana de los duques de Tarifa.

En Niza pasarán el invierno los mar- queses de Vistabella con sus hijas las se- ñoritas de Barrios.

Recepcion diplomática.

Esta tarde, á las dos, y con el ceremo- nial de costumbre, ha presentado á S. M. la Reina el nuevo ministro plenipoten- ciario de Venezuela, doctor Pietri, las cartas credenciales que le acreditan su cargo.

Enfermo.

Se encuentra gravemente enfermo, á consecuencia de una bronco-pneumonia, el distinguido autor dramático D. Luis Mariano de Larra.

La terrible enfermedad reviste tales caracteres, que todo hace temer un fu- nesto desenlace.

Conferencias.

Ayer conferenciaron con el ministro de la Guerra el presidente del Tribunal Su- premo y los generales Primo de Rivera y Lopez Dominguez.

Telegrafistas e Puerto-Rico.

Se ha dispuesto por real orden del mi- nisterio de Ultramar que se creen en el cuerpo de Comunicaciones de Puerto Rico las plazas siguientes:

Dos jefes de estacion (con la categoría de oficiales primeros de administracion) con 900 pesos de sueldo y 1.050 de sobresueldo anual cada uno; cuatro oficiales primeros de estacion (segundos de admi- nistracion) con 600 pesos de sueldo y 900 de sobresueldo, tambien anual, cada plaza, y seis oficiales segundos de estacion (terceros de administracion) con el sueldo anual de 500 pesos y 750 de sobresueldo por plaza, que se satisfarán con cargo á un presupuesto extraordinario.

Tribunal de lo Contencioso.

La vista del pleito de los explosivos,

que estaba anunciada para hoy, se ha suspendido nuevamente para que los fa- bricantes nombren otro procurador, en vista de que ha renunciado el poder que tenia de los mismos el Sr. Bozes.

El deportado Reguera.

Ayer tarde falleció en la Cárcel-Modelo el deportado cubano Sr. Reguera, que se encontraba en la misma de tránsito para su destino.

LOS TEATROS

Real.

Anoche tuvo lugar en este teatro la despedida del distinguido baritono señor Blanchart, que marcha á Barcelona á cumplir sus compromisos en el Liceo, cumplida la serie de representaciones por que fué contratado en nuestro teatro de la Opera.

Representóse *Hanlet*, que obtuvo una interpretación muy acertada, recibiendo el Sr. Blanchart inequívocas demostra- ciones de cariño.

Tambien fué muy aplaudida la señora Tetrazini y el Sr. Walter.

El Sr. Blanchart volverá antes de mu- cho tiempo á tomar parte en las funcio- nes del régio coliseo.

Comedia.

El sábado debutará en este teatro la notable compañía ilusionista, única en su género, dirigida por el célebre artista Cav. Cesare Watry, que tan gran éxito ha obtenido en todas las capitales más importantes de Europa.

El domingo, tarde y noche, representa- ciones por dicha compañía.

Novedades.

El drama en tres actos *El más sagrado deber* fué anoche un nuevo triunfo para D. Antonio Vico.

El selecto público que ocupaba la ma- yoría de las localidades hizo salir á esca- na repetidas veces al eminente actor acompañado del autor de la obra, don Leopoldo Cano, y de las señoras Tovar y Moreno y del Sr. Perrin.

Antonio Vico tiene en estudio un dra- ma en tres actos y en verso, titulado *El premio del que trabaja*, original de un ce- lebrado autor.

Para la señorita Matilde Moreno están acabando un diálogo en verso, titulado *¡Elija usted!*, dos aplaudidos autores.

Lara.

Anoche se verificó en este lindo teatro la *reprisa* de la comedia en un acto *Las tres rosas*, en la que se distinguieron las señoras Valverde y Rodriguez y los señores Rubio y Larra.

La señorita García Serra, que hizo su debut en esta obra, dice muy bien y es muy simpática. Al final de la representa- cion fueron todos llamados á escena á recibir los aplausos de la numerosa con- currencia.

Tambien se representó por primera vez la comedia *Primera medalla*, que alcanzó igual éxito que la temporada anterior.

Esclava.

Mañana, á segunda hora, se verificará el estreno de la zarzuela *Viva el rey!* arreglo hecho de una opereta francesa por un aplaudido autor, con música de un reputado maestro.

Continúan proporcionando grandes en- tradas las aplaudidas zarzuelas *La Mar- cha de Cádiz* y *Los acrobatas*.

Colon.

Habiendo adquirido el Sr. Rizareli un contrato para dar varias corridas de be- cerros en Berlin, ha dispuesto celebrar el domingo 22 dos grandes funciones, en las que habrá un gran concurso de tauroma- quía por dos cuadrillas de conocidos to- reros, á fin de contratar á los más aven- tajados. Se lidiarán en ambas dos bravos becerros de casta.

Tomarán parte los sin rivales H. Her- nandez, el clown Toni y los principales artistas de la compañía.

Martin.

Estrenóse anoche á segunda hora un juguete cómico titulado *La tonta de capi- rote*, original del Sr. Jackson Yeyán, con música de Quinto Valverde.

La obra fué muy aplaudida, tanto por el libro como por la música, siendo lla- mados á escena los autores.

El éxito logrado por este juguete fué extraordinario y de los más completos de la actual temporada.

La obra tiene argumento sencillo, muy bien desarrollado y está salpicada de chistes ingeniosos que fueron muy cele- brados por el público.

En la ejecucion se distinguió, como siempre, Loreto Prado.

Parish.

La segunda representación de *El rey que robó* obtuvo anoche, si cabe, mayor éxito que la primera, pues los artistas, señoras Alverá, Córdoba y Galan y los Sres. Gonzalez, Guerra (padre é hijo) y Navarro, hicieron primores en la ejecu- cion.

Esta noche debutará con la aplaudida zarzuela *El anillo de hierro*, el joven ten- or Sr. Moro, artista que viene precedido de justa fama.

TRIBUNALES

Los crímenes del juego.

Seccion cuarta.

Ha comenzado hoy en la Sala de lo cri- minal de esta Audiencia la vista del pro- ceso contra el *Largo* y *Domingo Magro*, de que hablamos ayer.

Constituyóse el tribunal á la una y me- dia, y el relator leyó los escritos de cali- ficación del ministerio fiscal y los defen- sores de los procesados.

Informan los peritos médicos señores Cifuentes y Maestre.

Al referirse al guardia herido, Mariano Torres, el ministerio fiscal pide, y la Sala concede, que comparezca el lesionado.

Así se hace y entonces los peritos van señalando los sitios por donde le entró y le pasó á aquel el proyectil.

Se deduce que el Mariano ha quedado deforme é impedido para dedicarse á ejer- cicios físicos.

El Sr. Maestre manifiesta que Castillo

no ha estado nunca loco, aunque es un degenerado.

El Sr. Sanchez Covisa, defensor de Magro, pregunta á los peritos qué calibre tiene la bala que causó la muerte á Leon- cio, y pide á la Sala que se ponga de ma- nifiesto dicho proyectil.

Como el juzgado instructor no lo ha re- mitido, se suspende la prueba hasta tan- to que lo envíe.

El «Largo.»

Empieza el interrogatorio de *el Largo*, Eusebio del Castillo, de veintiseis años, natural de Albuñol (Granada). Era em- pleado del Gobierno civil y estudiante.

Ha sido dos veces procesado por la ju- risdicción de Guerra y estudió cinco años de Filosofía y el de preparacion de la car- rera de abogado.

Cuando ocurrió el hecho de autos esta- ba empleado en Salamanca, hallándose en Madrid con licencia por enfermo.

Se encontró con el Magro en la calle de Sevilla á las siete de la tarde del 3 de Agosto del 94, y le manifestó que habia perdido 23 pesetas al tresillo en el café Oriental.

Hace una verdadera historia de las ca- sas de juego, diciendo que en aquella época habia en Madrid *setenta y cuatro*.

Fueron á la calle de Echegaray, donde ganaron bastante dinero con las cinco pesetas que al Castillo dió un amigo que se las debía.

Desde allí se dirigieron á la calle de Tetuan, donde perdieron el dinero que tenían.

Cuando se disponían á marcharse se encontraron al *Chiro*, amo de la casa, al que pidieron el dinero que de mala mane- ra les habian ganado.

Con este motivo se armó gran escán- dalo, abandonando los socios el local.

Salieron tambien ellos á la calle, no viendo más que á una pareja de guardias de Seguridad, que les intimó que se en- tregaran.

Dice que estos guardias eran los que cuidaban de la *chirlata*, y que todas las de Madrid tienen su *pareja*, á la que dan cinco reales y el café que necesitan.

En vista de los sablazos que los guar- dias le propinaban, echó á correr hácia la Puerta del Sol y juego por la calle Ma- yor, donde le hirieron con un chuzo y un sable, disparando él un tiro á un guardia civil, pero sin intencion de herirle.

El ministerio fiscal encontró algunas contradicciones entre lo dicho ahora por el procesado y su declaración en el su- mario.

El procesado Castillo dice que esta de- claracion la hizo bajo la influencia de la fiebre que tenía.

Domingo Magro

de treinta y cinco años, natural de Cuen- ca. Cuando ocurrió el suceso estaba em- pleado en un café.

El día de autos tenía cinco duros im- porte del empeño de una capa.

Dice lo mismo que el *Largo* respecto á los hechos anteriores al delito en la noche de autos.

(Causa la

rie indique á qué sitio se dirija, para que todo se halle listo y se haya telegrafado á todos los puntos de la línea, á fin de que encuentren provisiones de refresco siempre que sea posible.

Los empleados que sirven en estos Palacios móviles son los mejores con que cuenta la compañía: llevan lujosos uniformes y se esfuerzan porque el poderoso yankee que allí viaja, no eche de menos el esmerado servicio de un hotel de primer orden de New-York.

Estos vagones, como fácilmente podrá comprenderse, no varían gran cosa en su aspecto exterior. La diferencia consiste en que unos son más recargados y macizos que otros, distinguiéndose algunos—aunque no los más—por su elegante sencillez.

El material de que están contruidos es de caoba y roble, artísticamente tallados. El opulento yankee, Mr. Cornelius Vanderbilt, posee uno de los mejores Palacios flotantes que existen y que está distribuido de la siguiente manera. La cocina, en la cual se ven todos los adelantos más recientes, y que está dirigida por un jefe de *primísimo cartello*, se halla situada en un extremo.

Inmediato á ésta se vé un largo y ancho corredor, á cuyo final hay una puerta que dá acceso al comedor; hermosa habitación amueblada con gran lujo. En ella se ven divanes, confortables sillones, librerías y en el centro la mesa, la cual se halla servida y adornada á diario como para un gran banquete.

Signen los cuartos de dormir, los cuales contienen camas tan cómodas como las que pudiera usar en su propia casa.

Mr. Vanderbilt; pilas de baño todas de plata, con grifos de agua caliente y fría, armarios, tocadores y gran abundancia de espejos.

Las alfombras son tapices de extraordinario espesor y los muebles y cortinajes, excepto los del comedor que son de cuero ricamente labrados, de terciopelo de Génova ó de Lyon. El otro extremo del vagón se halla ocupado por una preciosa rotunda con inmensos cristales y toda tapizada, lo mismo que los muebles de peluche de seda azul pálido. Una elegante barandilla permite á los viajeros que quieran salir á tomar el fresco, admirar el paisaje al aire libre y aun sacar fotografías instantáneas, diversion que entra hoy por mucho en los viajes de los yankees.

En esta rotunda hay mapas de todas las líneas ferroviarias de los Estados-Unidos y del Canadá, periódicos de todas las naciones, y está generalmente ocupada por los caballeros, que pueden allí fumar con toda libertad.

Para las damas hay un lindísimo salón amueblado con la mayor coquetería, y en el cual se ve un piano, mesas de juego y una librería selectísima y apropiada al gusto femenino.

Este conjunto de comodidades y riquezas, que reúne la inapreciable ventaja de estar construido de manera que no se siente movimiento alguno, es conocido en las líneas yankees solo por el número 493, siendo característico de aquellos millonarios que ninguno ha querido poner sus cifras en esos palacios flotantes, los cuales han debido numerarse para ser fácilmente reconocidos.

Aadirán á la estación para despedir las el general Beránger, el secretario militar del ministerio y una comision del cuerpo de infantería de marina presidida por el general Castellani.

Firma de Marina.

Además de los decretos que publicamos anoche, firmó ayer S. M. los siguientes: Nombrando segundo jefe de Estado Mayor del apostadero y escuadra de Filipinas al capitán de fragata D. José Rodríguez.

—Asignando á comandante al capitán de infantería de Marina D. José Sevillano, y á capitán al teniente D. Francisco Alcántara Betegón.

—Nombrando comisario del arsenal de la Carraca al comisario D. Crescenciano Carrion.

Balance del Dia.

En el ministerio de la Guerra y en los círculos de hombres competentes, han causado excelente efecto las últimas noticias de Filipinas que ayer transmitió el general Blanco.

Incluso aquella parte de la opinión que sugestionada por una campaña injusta se mostraba tan hostil para la primera autoridad del Archipiélago, aparece reaccionada, mostrando ahora gran confianza en el talento y experiencia de general tan distinguido.

El mercado bursátil ha presentado hoy excelente aspecto, contribuyendo á ello el buen efecto que en el extranjero ha producido el resultado del empréstito.

Las nuevas obligaciones de Aduanas aun no se cotizan oficialmente; pero extraordinariamente tienen ya una prima de 75 céntimos.

Las últimas declaraciones del señor Cánovas, á un redactor de *Le Journal*, de París, que por separado reproducimos, rompen el sistema, que parecía ya firme en el Sr. Cánovas, de escusar *interviews* con los periodistas, por la mala traducción que á veces daban de sus ideas, según él mismo dijo, al interrumpir de improviso aquellas diarias conversaciones en la escalera de la Presidencia.

Aparte de esto, las declaraciones á que nos referimos contienen algunos extremos que han debido escucharse.

Hablando de los armamentos de Francia, los define como de honor nacional para redimir á la Alsacia-Lorena; sin observar que esto podrá halagar el amor propio de Francia, pero que ha de ser desagradable para Alemania.

Y refiriéndose á la campaña de Cuba, á fuerza de empinarse el señor Cánovas, establece un paralelo entre su dignidad y la del país, que deja la de éste en el más depresivo lugar.

Precisamente la gran cuestion no es que el Sr. Cánovas haga esto ó lo otro, de no seguirle la opinión del modo que él aprecia las cosas, sino que resulte la campaña, acomodada á los sacrificios que el país viene haciendo.

El país lo que desea no son frases retóricas ni habilidades políticas, sino que á sus esfuerzos en hombres y en dinero, respondan pronto los resultados en Cuba.

Las hipótesis, también, de una colision con los Estados Unidos, que podrian explicarse en la irresponsabilidad de los periódicos, nos han parecido imprudentes en labios de un jefe de gobierno, tan complaciente hasta ahora, por otra parte, ante todas las reclamaciones de los Estados-Unidos.

Hipótesis de cierta clase solo se hacen ante provocaciones evidentes, y no cuando principia por declararse y se repite sin cesar, que es correctísima la conducta de Mr. Cleveland.

El Consejo de ministros de hoy, bajo la presidencia de S. M., se ha reducido á dar cuenta del resultado del empréstito, y de las últimas noticias de Cuba y de Filipinas.

El regreso á la Habana, por enfermo, del general Gonzalez Muñoz, lo estiman los ministros como una contrariedad, pues es uno de los jefes que trabajan con más actividad é inteligencia.

Si como dicen además los correspondientes, el general Weyler y cuantos le acompañan no han tenido en

algun momento ni qué comer, esto, lejos de traducirse en alabanza, resulta un cargo contra el general en jefe, por no haber dispuesto lo conveniente en evitación de tal contingencia.

BOLSA.

GOTIZACION OFICIAL DEL 19 NOVIEMBRE 1896 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: Dia 18, Dia 19, Diferencia. Rows include 4 1/2 perp. int. c., Billetes Cuba 1886, Banco de España, etc.

Camblado sobre el extranjero. PARIS A la vista, 23'25 por 100 beneficio papel A 8 dias vista, 00'00 por 100 id. LONDRES A la vista, lib. esterlina, 31'83 ptas. A 8 dias vista, idem, 00'00. A 60 dias vista, idem, 00'00. A 90 dias fecha, idem, 00'00. ASPECTO DE LA BOLSA.

Firmeza de cambios. La Bolsa ha presentado mejor aspecto desde el comienzo de las operaciones y los cambios de los efectos públicos han obtenido ventaja no insignificante, merced á una constante demanda.

De 35 á 40 céntimos es la mejora del cambio de los principales signos de crédito, y en igual relacion han subido los demás valores.

Como era de esperar, continúa bajando el beneficio del papel de giros sobre el extranjero: los francos se han cotizado con el de 26'25 por 100; y los cheques sobre Londres de 31'85 á 31'83 pesetas libra esterlina.

En la contratación privada parece que ya han sido objeto de negociacion, segun nos informan, las nuevas obligaciones de Aduanas, á 93'50 y 93'75 por 100, á entregar el día en que se recojan las carpetas provisionales al portador.

Para que estas carpetas sean cotizables en Bolsa, se requiere que por el ministerio de Hacienda se expida para el de Fomento la oportuna real orden y que éste último autorice á la Junta sindical para que se admitan á la contratación pública y cotización oficial.

Es de creer que estos trámites reglamentarios se practicarán con la antelación posible para que el 25 del corriente puedan ser cotizados los nuevos valores.

El curso de las operaciones de esta tarde puede resumirse de este modo: El 4 por 100 interior al contado, que ayer quedó á 62 por 100, hoy ha tenido los cambios de 62'10 á 62'35.

A fin de mes de 62'25 á 50, y á fin del próximo á 62'55.

El 4 por 100 exterior ha tenido igual ventaja; pues resulta cotizado al contado de 73'75 á 73'85, y á fin del corriente de 73'60 á 73'85.

La Deuda amortizable al 4 por 100 de 73'15 á 40.

Seguen con la prima de 65 y 60 céntimos sobre la par las obligaciones del Tesoro, vencimiento de 31 de Diciembre próximo.

Los billetes de Cuba de 1886 continúan solicitados, siendo sus cambios de hoy 87'10 y 87'20.

Los de 1890, como ayer, á 72'95 y 73 por 100.

También se han cotizado á 70 por 100 las obligaciones de 250 pesetas del Ayuntamiento de Madrid.

Las acciones del Banco de España con la mejora de 3'50 por 100; esto es, se han convenido los cambios de 388 y 388'50.

Las de la Compañía de Tabacos también con la mejora de tres enteros, siendo sus cotizaciones de 203 á 205 por 100.

Despues de la Bolsa. A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 62'50 dinero; fin del próximo, 62'55 dinero.

Bolsa de Barcelona. Barcelona 19 (3'31 tarde).

Interior, 4 por 100, 62'37.—Exterior, 4 por 100, 73'67.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 87'75.—Cubas, 1890, 73'25.—Nortes, 28'30.—Colonial, 00'00.—Francia, 19'25.—Orensé, 11'90.—Arnés.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

Paris 19.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 58'18, 58'25, 58'50, y 58'62; 3 por 100 francés, 102'65.

Londres 19.—Exterior español, 58'50.

CHARADA.

Mi primera dos tercera celebró su Santo ayer, y con dolor, tercera cuatro la podía yo ofrecer.

Una cuatro dos muy buena que vive en el principal, me dijo: llévale flores sin que te cuesten un real.

Pasa al punto á mi jardín, ponte sin miedo á arrancar, y á tu primera dos tercera la puedes así obsequiar.

Estando cogiendo flores con la todo tropecé, verba que ya conocía, pues botánica estudié.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.) SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR.

EN TRES MÉS.

D. Juan está invitado á la lectura de una comedia.

—No vayas, hombre—le dice su mujer;—recuerda que la última vez que le leyeron un drama, luego no pudiste dormir pensando en aquellas cosas tan terribles.

—Descuida, Pepa; la comedia de esta noche es de Perez.

—Peor todavía; dormirás en la lectura; de todos modos te has de desvelar.

—¿Has asistido á algun duelo? —A muchos, como médico; pero también me he batido: me habian agraviado y me cebé.

—¿Qué ocurrió? —Desdoro de un balazo una pierna á mi adversario, se la amputé á los pocos días, le vendé con ensañamiento, y á la postre le maté con mis recetas.

JEROGLÍFICO.



(La solución mañana.)

SOLUCION AL JEROGLÍFICO ANTERIOR

La cadena del amor, tiene muchos estabones, cuanto más fuertes parecen, más fácilmente se rompen.

La Mesa de Fornos.

Comida del 20 de Noviembre.

Cubierto de 5 pesetas.

Entremeses. Puré de legumbres. Frito variado.

Bacalao á la vizcaína. Pecho de ternera relleno á la Jardinera.

Perdigon en costron. Bizcocho Frascati y postre variado.

CULTOS

Santo de mañana.—San Félix de Valois, San Edmundo y San Benigno.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Trinitarias, donde se celebrará misa mayor á las diez, y por la tarde, perez y reserva.

En el Olivar misa de Comunión para el Apostolado de la Oración á las ocho, y al anochecer ejercicios con sermon predicando el Sr. Maneses.

En Jesús ejercicios piadosos al anochecer en los que predicará el Sr. Rodriguez.

En el Cristo de San Ginés ejercicios al anochecer, en los que predicará el Sr. Ballesteros.

En la V. O. T. de San Francisco ejercicios piadosos á las cinco, en los que predicará el Sr. Perez Gonzalez.

En San Juan de Dios, Carboneras y en San Fermin, Via-Crucis al anochecer.

Mes de Ánimas. Sigue celebrándose y predicarán: En San José, el Sr. Palacio.

En Santa Bárbara, el Sr. Fariñas. En Santa María Magdalena, el señor Ibañe.

En el Espíritu Santo, el P. Monjas. En Santa Cruz, el Sr. Josa.

En Santa María, el Sr. Ordo. En San Ildefonso, el P. Navarro.

En el Cristo de la Salud, el Sr. Calero

Funciones para mañana. TEATRO REAL.—No hay funcion.

ESPAÑOL.—Sexto viernes de abono.—A las 8 1/2.—La verdad sospechosa.—La presumida burlada.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Las damas negras.—Varios sobrinos y un tio.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Los dineros del sacristan.—A las 9 1/2.—El chaleco blanco, con la banda de cornetas (señoritas).—A las 10 1/2.—La maja.—A las 12.—Cuadros disolventes.

LARA.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—La rebótica.—A las 9 1/2.—Primer medalla.—A las 10 1/2.—Tocino del cielo.—A las 11 1/4.—Las tres rosas.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—Funcion popular.—La carcajada.—La Pasionaria.

APOLO.—A las 8 1/2.—Las zapatillas.—A las 9 3/4.—Los golfos.—El cinematógrafo.—A las 10 3/4.—La verbena de la Paloma ó el boticario y las chilaplas y celos mal reprimidos.—A las 11 3/4.—Las mujeres.—El cinematógrafo.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Las amapolas.—A las 9 1/2.—Viva el rey! (estreno).—A las 10 1/2.—Los acróbatas.—A las 11 1/2.—La marcha de Cádiz.

PARISH.—A las 8 1/2.—El juramento.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Gedcon.—A las 9 1/2.—La tonta de capirucó.—A las 10 1/2.—La tahona.—A las 11 1/2.—De pillo á pillo.

ROMEA.—A las 8 1/2.—El uno y el otro.—A las 9 1/2.—Salsalada rusa.—A las 10 1/2.—Su majestad la tiple.—A las 11 1/2.—Charvari.

NOUVOGRAFO.—Alcalá, 4.—Fotografías animadas en colores y combinadas con el gramófono.—Secciones cada media hora de 3 1/2 á 7 de la tarde y de 8 1/2 á 11 1/2 de la noche.

MADRID.—IMPRENTA DE EL CORREO.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

Obispo condenado á muerte.

Constantinopla 19.—Ha sido sentenciado á muerte por el tribunal especial el Obispo armenio del barrio de Hasskeni, en cuya casa encontró la policía un revólver el día 28 del mes de Agosto anterior.

Este hecho ha producido sensacion entre los cristianos.

El Sr. Ormania ha sido nombrado Patriarca armenio.

Impuesto sobre el azúcar.

Buenos-Aires 19.—La Cámara de diputados de la República argentina ha votado un impuesto de seis centavos de peso por kilogramo sobre el azúcar que se venda en el interior del país, y una prima de 12 centavos por cada kilogramo de azúcar que se exporte.

Nuevo ministro.

Londres 19.—Un despacho de San Petersburgo, dirigido al periódico *Daily Chronicle*, dice que el Czar ha ofrecido la cartera de Negocios extranjeros al señor Vorontzoff Daszkoff, ministro actualmente de la casa imperial de Rusia.

Créese que aceptará el cargo.

El Senado francés.

Paris 19.—Hoy celebrará sesion el Senado, siendo posible que el gobierno haga declaraciones referentes á la proposicion de ley votada por la Cámara sobre reformas electorales de dicho cuerpo de liberación.

La orden del día votada anteayer en la Cámara de los diputados, consignaba que la misma contaba con que el gobierno pediría al Senado votase lo antes posible la citada reforma electoral.—Fabra.

CONSEJO DE MINISTROS

El celebrado hoy por la mañana bajo la presidencia de S. M. la Reina, ha sido de corta duracion, y segun manifestaron los ministros á la salida de Palacio, todo se habia reducido al discurso del Sr. Cánovas, mostrándose muy satisfecho del resultado del empréstito, y á dar cuenta de las últimas noticias recibidas de Cuba y Filipinas.

No se ha firmado ningun decreto.

Los ministros, despues de los Consejo, pasaron á las habitaciones de S. A. la infanta Isabel, con objeto de felicitarla por ser su santo.

El ministro de Fomento pondrá mañana á la firma de S. M. el decreto nombrando delegado de España en la Exposicion de Paris al señor marqués de Alcañices, y determinando el crédito que para esta atencion se consigne.

El ministro de la Guerra no ha asistido al Consejo por hallarse ligeramente indispueto.

El empréstito y la Bolsa.

Paris 19.—El exterior español ha seguido revelando mucha firmeza en la Bolsa de hoy debido á las noticias del empréstito, cuyos resultados confirman plenamente los telegramas de ayer, habiendo sido por completo inútil el silencio sistemático que han guardado algunos periódicos de Paris no publicando siquiera los despachos de Madrid que daban á conocer las cifras suscritas.

También contribuye al alza el gran descubrimiento de títulos españoles que hay en la plaza de Londres, en donde á pesar de la diferencia de cambio, fué ayer la cotización superior á la de Paris.

LA SUSCRIPCION

En la lista de hoy de la *Gaceta*, aparecen, entre otras, estas suscripciones al empréstito:

Duquesa viuda de San Carlos, 176.500 pesetas; D. César de Villar, 43.500; don José de Villar, 182.000; doña Laura de Villar, 90.000; marqués de Lema, 16.000; conde del Villar, 22.500; marqués de Peñaflo, 5.500; D. Ramon Madariaga, 300.000; D. Eduardo Díz, 11.000; Ferreras (D. Zacarias), 383.000; doña Mati de Fontagut,

50.000; marqués del Nervion, 188.000; marquesa viuda de Amboage, 750.000; duque de la Roca, 50.000; doña Marcelina Cedrun, 166.000; D. Bartolomé Maura, 37.500; D. Antonio Maura, 10.500; D. Eduardo San Escartin, 150.000; duque de Santo Mauro, 130.000; doña Carmen Mendez, 5.000; D. Emilio Gutierrez de la Cámara, 25.000; marqués de Valmediano, 125.000.

PANADERO DETENIDO

En el distrito de la Inclusa ha sido detenido esta mañana y puesto á disposicion del juzgado, el obrero panadero Antonio Rodriguez Bello, el cual estaba hace tiempo sin trabajo é intentaba ejercer coaccion sobre varios de sus compañeros para que abandonasen las fábricas de pan.

Al ser detenido se le ocuparon varias papeletas impresas que iba repartiendo, las que dicen lo siguiente:

«Compañeros panaderos, nadie vaya á trabajar no siendo á seco, con cinco reales y pan libre.»

Los diputados cubanos.

Al recibirlos ayer el Sr. Cánovas les dijo, entre otras cosas, que hombres y dinero, cuanto haga falta para defender la integridad de la patria y nuestros derechos ante el mundo, todo lo dará el país.

Con los recursos recientemente obtenidos, añadió que habrá dinero para sostener la guerra hasta el próximo mes de Julio.

Pero en esto último debe haber error, dada la cifra disponible del empréstito y lo que cuesta mensualmente la guerra.

Lo que hay es que se pueden arbitrar otros recursos.

Visitadores del Hospital.

Segun se nos comunica, los visitadores del hospital Provincial, Sres. Belmás y Mata, comparten las tareas de vigilancia del mismo.

Ayer á las siete de la mañana se hallaba el diputado Sr. Belmás visitando dicho establecimiento, hallándose que un médico de guardia estaba durmiendo en la Casa de Socorro, donde á la vez hacia guardia.

También dispuso el análisis de la leche, que encontró, á simple vista, de pésimas condiciones.

Se puso de acuerdo con la Madre Superiora, Sor Francisca, para la instalacion del alumbrado eléctrico.

Ambos visitadores reunirán el sábado al Cuerpo Médico-Farmacéutico de la Beneficencia provincial en la sala de juntas del referido hospital.

Centro de Instruccion Comercial.

Continúa abierta en este Centro, Plaza del Angel, 8, 2.º, la matrícula gratuita para la clase de caligrafía de señoritas que se dá de nueva y media á diez y media de la mañana y á la que concurren buen número de alumnas.

También se ha abierto una clase de declamacion para los alumnos de ambos sexos, que, bajo la direccion del conocido profesor D. Juan Casañer, tiene lugar de doce á una y de tres á cuatro de la tarde para las señoritas, y de diez á once de la noche para los alumnos socios del Centro.

Las clases generales de la noche continúan concurrendas y en perfecto orden.

La cuestion de la alcaldía.

Los mismos ministeriales dicen que, aunque vuelva ahora á la alcaldía el señor conde de Montarco, atendiendo á ruegos del Sr. Cánovas, no es más que una cuestion aplazada.

El gobernador del Banco Hipotecario, Sr. Concha Castañeda, ha visitado esta tarde al Sr. Cánovas.

Los representantes de Puerto-Rico.

Esta tarde á última hora han estado en la Presidencia los senadores y diputados por Puerto-Rico, con objeto de felicitar al Sr. Cánovas por el resultado del empréstito.

Fuerzas de infantería de marina.

Esta tarde recibió el general Beránger á los jefes y oficiales que mandan la fuerza de infantería de marina llegada anoche.

Las tropas han sido obsequiadas con un rancho extraordinario, y esta noche á las diez y media saldrán para Caragena, donde se embarcarán para Filipinas.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA) DEL EXCMO. SR. MARQUÉS DE RISCAL

Exposicion de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros.

Precio en la estacion de Genicero

MARCA



CONCEDIDA

Table with columns: VINO EN SU PESO, 2.º año, 3.º año, 4.º año, PESOS, Kilos.

Pedidos. Pueden hacerse al administrador en El Ciego (Alava) Mr. G. Richard, dirigiendole las cartas por Genicero, ó al apoderado de la casa en Madrid D. Emilio Dominguez y Perez. Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, principal izquierda.

Pagos. Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho dias vista sobre Madrid.

DEPOSITOS EN ESPAÑA

- List of wine depots in various Spanish cities: Alicante, Almería, Alcoy, Avila, Barcelona, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cartagena, Ciudad-Real, Cádiz, Granada, Huesca, Jerez, Linares, Logroño, Madrid, Málaga, Murcia, Orense, Oviedo, Palencia, Palma de Mallorca, Pamplona, Pinar de Santa María, Salamanca, San Ildefonso, San Sebastián, Segovia, Sevilla, Toledo, Trujillo, Valencia, Valladolid, Zamora, Zaragoza, etc.

PRECIOS EN ESTOS DEPOSITOS

Table showing prices for wine in different depots: Caja con 25 botellas de vino en su 4.º año, Una botella, etc.

Advertencias.—La procedencia legitima de estos vinos se acredita con la marca cuya reproduccion aparece arriba, la cual va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases.

Todos los envases se envian precintados. Se admiten las botellas y las medias botellas vacias abonando al consumidor pesetas 0'25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Eligir siempre intacta la mallá de alambre que precinta á la botella y á la media botella.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS. Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumeria.

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor D. Alvaro de Bazan, saldrá de Santander el 20 del corriente.

LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuraohoe y Buhara (Golfo Périco), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcutta Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyogo y Yokooka.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea. Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE ÁFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, La rache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

SERVICIO DE TANGER

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

RIVASYSANZ

Gamiseria II, PRÍNCIPE, II Novedades

Dos magníficos regalos á nuestros compradores

- Guantes cabritilla superior y piel perro 2 y 2'50 ptas. Corbatas novedad, modelos elegantísimos, 3 por 5'50. Calcetines ingleses, pura lana, 12 docena 4'.

Grandes novedades.—Precios baratísimos

Se vende papel por mayor en la Administracion de este periódico, Libertad, 29.

INYECCION

vegeto-mineral de Heredia. Curacion radical de los flujos uretrales, sean crónicos ó agudos.—En todas las principales farmacias.

PROFESOR

Se dan lecciones de Ciencias y Letras á domicilio ó en su casa.—Precios económicos.—Calle de Argensola, 2, 4.

PORTERIA

La desea un matrimonio sin hijos y que ha sido vi portero. Razon: Molino de Viento, 29, 3

Advertisement for 'Esquelas de defuncion' (Funeral notices) with a cross symbol and text: 'Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.'

Fosfato de Hierro soluble

DE LERAS

Farmacéutico, Doctor en Ciencias, Inspector de Academia, Caballero de la Legion de Honor.

Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios elementales de nuestra sangre. No hay duda que uniendo estos dos elementos en un medicamento exclusivo de asimilacion perfecta y fácilmente soportado por los más delicados estómagos, se llegaría á crear el reconstituyente por excelencia.

Las píldoras, polvos y grajeas con base de hierro, hasta ahora conocidas, tienen el gran inconveniente de contener el hierro al estado insoluble y, por consiguiente, de encomendar su digestion á un estómago ya enfermo y fatigado. El resultado de todas esas preparaciones no es otro que el de producir la constipacion ó estreñimiento ó el de irritar los intestinos.

El Fosfato de hierro de Leras no ocasiona ninguno de esos accidentes. No estríñe ni ennegrece jamás la dentadura. Es un líquido claro y trasparente sin sabor; cura con prontitud:

- La Anemia, La Leucoreea, La precocidad, Los Calambres de estómago, El linfatismo, La Palidez, El desfallecimiento, La debilidad, Las afecciones nerviosas, El Enflaquecimiento.

Excita el apetito y ayuda la digestion, produciendo los efectos más favorables en las niñas en via de desarrollo, así como regulariza la época mensual de las Señoras.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT Y C.

Casa GRIMAULT Y C, Paris 8, Rue Vivienne, 8

DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS

SOCIEDAD DE TELEFONOS

Table with columns: SERVICE, PSENETAS. Lists rates for various telephone services.

EL CREDITO AGRICOLA Y EL AHORRO

Se vende á DOS pesetas en las principales librerías, y se remite libre de franqueo á los suscriptores de EL CORREO que manden su importe en sellos de franqueo ó giro de fácil cobro

COMPANIA COLONIAL

Proveedora electiva de la Real Casa CHOCOLATES Y CAFES THES EXTRASUPERIORES Bombones de crema y Praline Mayor, 18 y 20.—Montera, 8, Madrid

EL PAJE

DUQUE DE SABOYA

FOR ALEJANDRO DUMAS

súbditos el celo que siempre les había animado en pro de la gloria y de los intereses nacionales; añadiendo que á fin de no imponer más gravámenes al pueblo, el rey no había vacilado en empeñar su patrimonio; pero que, privado de este recurso, S. M. sólo contaba con los socorros voluntarios que del amor de sus súbditos se prometía, y que cuanto más perentoria era la necesidad, tanto más esfuerzos debía hacer el pueblo francés para poner á su rey en estado de oponer fuerzas iguales á las de sus enemigos.

Este discurso surtió su efecto; la ciudad de París votó acto continuo trescientos mil francos para los primeros gastos de guerra, invitando á las principales ciudades de Francia á imitar su ejemplo. Tocante á los medios de defensa inmediata, Andelot propuso los siguientes:

Llamar de Italia á los muchos dias y su ejército, cosa ya resuelta por franceses y veinte mil extranjeros, y un número de hombres de armas y caballos ligeros.

los nobles, aunque exentos por sus privilegios de toda contribucion, se impondrian ellos mismos la cuota, cada cual segun sus facultades; y Andelot, dando el ejemplo, declaraba que para su manutencion y la de su hijo sólo se reservaba dos mil escudos, cediendo al rey el resto de las rentas del almirante y de las suyas.

Por último, el Cardenal de Lorena, administrador de Hacienda, se encargaria de fijar la contribucion del tercer estado. Pobre tercer estado! Lejos estaban de señalarle por cuota una anualidad de su renta, ó de permitirle que la fijara él mismo.

Votadas con entusiasmo algunas de esas medidas, aplazáronse las demás. Ocioso es decir que las aplazadas eran las relativas al clero y á la nobleza, acordándose sobre la marcha reclutar catorce mil suizos, enganchar ocho mil alemanes y formar en cada provincia del reino compañías de todos los mozos aptos para el servicio.

La sesion duró hasta las doce de la noche.

A las doce y algunos minutos bajaba la reina la escalera, llevando de la mano al Duque de Saboya, quien dormido en pie, saludaba graciosamente á la muchedumbre con su toca de terciopelo.

A la una y media entraba Catalina en el Louvre.

CAPÍTULO XXXVIII.

EN EL CAMPAMENTO ESPAÑOL

Enterados de lo que hacian el duque de Nevers en Laon, el rey Enrique en Compiègne y la reina Catalina con el Duque de Saboya en París, vamos al Campamento español ahora lo que Manuel Filiberto y hacian Felipe II y Manuel Filiberto, y como perdian allí el tiempo tan bien aprovechado en otras partes.

Como consecuencia de la heroica defensa de los sanquineses, la poblacion sufrió cinco dias de saqueo, segun tenemos dicho; y aquella ciudad, que en vida habia salvado á Francia, continuaba salvándola con su agonía, por cuanto el ejército que se cebaba en la infeliz ciudad muerta iba olvidando que el resto de Francia vivía, y exaltada por aquel espectáculo, organizaba una defensa desesperada.

Pasaremos, pues, por alto aquellos cinco dias de incendio, duelo y desolacion, para trasladarnos al 1.º de Septiembre, y como en uno de los anteriores capítulos hemos referido el aspecto que presentaba la ciudad, diremos tambien con igual exactitud el que ofrecia el campamento. Desde la mañana notábase ya casi el mismo orden de siempre: cada cual contaba sus prisioneros, examinaba su botín, hacia su inventario y alegrábase de lo ganado ó sentía lo perdido.

A las once de la mañana debia celebrarse Consejo en la tienda del rey de España, situada al extremo del campamento.

Felipe tenia abierta una carta que acababa de traerle un correo, sentado en un taburete á la entrada de la tienda, y á quien un lacayo del monarca escanciaba un vaso de vino cuyo dorado color descubria su origen meridional. Llevaba la carta un gran sello de lacre con armas rematadas por una mitra y flanqueadas de dos árcules, y al parecer llamaba profundamente la atencion del monarca.

Acababa éste de leer por tercera ó cuarta vez la importante misiva, cuando alzó la cabeza al oír el escape de un caballo que se paró á la puerta de la tienda como buscando con la vista al que tanta prisa parecia dársele para llegar á su presencia;

y á poco apareció un criado anunciando: —S. E. D. Luis de Vargas, secretario del señor duque de Alba.

Exhaló Felipe un grito de júbilo, y cual si se avergonzara ante sí mismo de este arranque, calló por un momento, diciendo luego con una voz en que era imposible percibir la menor emocion: —Entre D. Luis de Vargas.

Y D. Luis entró.

El mensajero estaba empolvado y sudoriento; lo descolorido de su rostro denotaba el cansancio de un largo viaje, y sin embargo paróse, y descubriéndose á diez pasos de Felipe, aguardó á que el rey le dirigiera la palabra.

Esa sujecion á la etiqueta, primera ley de España, satisfizo al monarca, quien dijo con vaga sonrisa:

—Dios te guarde, D. Luis de Vargas... ¿Qué nuevas me traes de Italia?

—Buenas y malas, señor—respondió D. Luis:—en Italia somos dueños del campo; mas el señor de Guisa á marchas forzadas se dirige á Francia con parte del ejército francés.

—Es el duque de Alba quien te envia para comunicarme esta noticia, don Luis?

—Sí, señor, y me ordenó que tomara el camino más corto y procurase llegar á Francia diez ó doce dias antes que el duque de Guisa. En su consecuencia, parti de Ostia en una galera, desembarqué en Génova, he pasado por Suiza, Estrasburgo, Metz y Mezieres, y cábeme la satisfaccion de haber hecho este largo viaje en catorce dias, pues seguro estoy de que el duque de Guisa necesitará á lo menos veintidós dias para llegar á Paris.

—Muy diligente has sido, D. Luis, y gozozco que no podias llegar en menos tiempo... Mas ¿no me traes ninguna carta particular del duque de Alba?

—No se atrevió á entregarme ningun papel, por temor de que me prendieran; pero me mandó repetir á V. M. estas palabras: Que S. M. el rey de España se acuerde de Tarquino derribó las cabezas de las adormideras más altas de su jardín; nada debe crecer demasiado en el jardín de los reyes, ni aun los príncipes. Y añadió que V. M. sabría muy bien el significado de esas palabras y la persona en ellas aludida.

—¡Si murmuró Felipe,—sí, en ese descubre la prudencia de mi leal Alvarez.... En efecto, don Luis, he comprendido, y ¡gracias! Ahora yete á descansar, y pide á mis servidores cuanto hayas menester.

Hizo don Luis de Vargas una reverencia y salió. Dejemos al rey de España mientras medita sobre la carta sellada con armas episcopales, y sobre el mensaje verbal del duque de Alba, y pasemos á la tienda del duque de Saboya, situada á un tiro de fusil de la de Felipe II.

Manuel Filiberto está inclinado sobre un lecho donde yace un herido, en tanto que un médico quita el vendaje de la herida, que á primera vista parece una contusion al lado izquierdo del pecho, y que á juzgar por la palidez y debilidad del enfermo, es sin embargo más grave.

Con todo, el rostro del facultativo se tranquiliza á la inspeccion de una equimosis tan horrible, que no la hubiera causado mayor una piedra arrojada por la catapultas antigua. El herido es nuestro amigo Scianca Ferro, á quien no hemos podido seguir en medio del asalto que hemos descrito, y é quien encontramos en la tienda del duque de Saboya postrado en el lecho del dolor, é en el de la gloria, como diría un pobre soldado.

—Y bien?—preguntó Manuel inquieto.